

TRABAJO PRÁCTICO DE GEOGRAFÍA

CONFLICTOS BALCÁNICOS.

Introducción

El comienzo de los problemas en la región Balcánica, se remonta a casi un milenio atrás. Esta zona ha sido el centro de fuertes conflictos bélicos, debido a que los vencedores siempre fueron muy crueles con los vencidos, causando un clima de violencia general, que desemboco en odio étnico y sed de venganza.

Desde 1389 los Otomanos oprimieron a los Serbios. En 1683 los Turcos fueron derrotados en Viena; pero no abandonaron por completo Europa, sino hasta 1815, cuando una revolución llevó a la independencia Serbia.

En la 1^a guerra de los Balcanes (1912) Serbia, Grecia y Bulgaria se aliaron contra Turquía para la liberación de Macedonia. En la segunda guerra de los Balcanes (1913) Serbia y Grecia se unieron contra Bulgaria, quien reclamaba Macedonia. En esta época Serbia arrebató a Albania el control de Kosovo, con ayuda de potencias occidentales.

La 1^a Guerra Mundial fue una prolongación de estos conflictos, pues Austria– Hungría utilizó el asesinato del Archiduque Fernando, como excusa para abalanzarse sobre Serbia. Rusia ,Francia e Inglaterra acudieron en ayuda de Serbia. Uno: por formar entre ellas la Triple Entente, enemiga de la Triple Alianza que era encabezada por el Imperio Austro–Húngaro y dos: porque Rusia compartía lazos étnicos con Serbia, es decir la raza eslava. En 1915 un derrotado ejército Serbio se retiró por las montañas de Montenegro, y retornó a su patria en 1918.

Después de la 1^a Guerra Mundial Croacia, Eslovenia, Vojvodina, Montenegro, Macedonia y Serbia se unieron bajo el Rey de Serbia. En 1929 adoptaron el nombre de Yugoslavia. Se creó un gobierno centralizado por Serbia.. Esto se topó con la enérgica oposición de los Croatas. En 1934 los nacionalistas croatas asesinaron al rey.

Bajo la presión de Alemania , Yugoslavia se unió a la Alianza Tripartita– Alemania, Italia y Japón– en 1941. Esta decisión provocó la indignación popular, y un golpe de esatdo que derrocó al régimen pro-fascista. El nuevo gobierno retiró al país abruptamente de la Alianza .En respuesta Hitler invadió Yugoslavia, y ésta fue dividida entre Alemania, Italia, Hungría y Bulgaria. El régimen instalado en Croacia asesinó a miles de judíos y serbios étnicos. El Partido Comunista encabezado por Josip Broz Tito con la ayuda de los Partesanos declaró un levantamiento armado a los opresores.

En 1945 Tito llegó al poder y declaró la República Socialista de Yugoslavia. En 1948 rompió con Stalin, y recibió como recompensa 2.500.000.000 de dólares por parte de EEUU y Gran Bretaña. En 1970 una enmienda constitucional organiza al país en una Confederación de seis repúblicas autónomas (Croacia, Eslovenia, Bosnia Herzegovina, Macedonia, Montenegro, y Serbia) y dos provincias autónomas de Serbia.(Kosovo y Vojvodina).

En 1980 Tito fallece y con él desaparece el motor de la unión del país.

En 1987 Slobodan Milosevic surgió como dirigente de Serbia, presentándose como paladín de una minoría serbia presuntamente perseguida en Kosovo. Dos años más tarde la autonomía de Kosovo fue anulada La visión de una gran Serbia horrorizó a eslovenos y croatas, quienes despues de tener ambos enfrentamientos armados con Serbia , el 25 de junio de 1991 declararon su independencia de Yugoslavia. Esto fue reconocido por la Comunidad Europea el 15 de enero del año siguiente..

La secesión de Bosnia Herzegovina desató cruentos combates contra los bosnios por parte de los serbios. La OTAN interviene en el conflicto BOLQUEADO A YUGOSLAVIA

El 27 de abril de 1992 Serbia y Montenegro se declararon Federación Yugoeslava. La nueva constitución no mencionaba provincias autónomas. En Kosovo y Vojdovina las mayorías albanesas sufrieron una brutal persecución por parte de los oficiales serbios. A mediados de 1995 surgió como respuesta EJÉRCITO DE LIBERACIÓN DE KOSOVO, una formación guerrillera y violenta que buscaba la secesión de la provincia y la unión a Albania. En consecuencia Milosevic inició una limpieza étnica. Para reprimir esta conducta la OTAN entró en combate contra Serbia.

DESARROLLO

Crónica del conflicto reciente

El 24 de marzo de 1999 las fuerzas de la OTAN, tras un fracaso diplomático para finalizar la crisis en Kosovo, atacaron con misiles a Yugoslavia. Esta acción logró destruir 30 objetivos. Al día siguiente Rusia, tradicional aliada de los serbios condenó los bombardeos de la OTAN, y advirtió ...que se reserva el derecho de tomar medidas militares si este conflicto se extiende más allá... A pesar de estas recomendaciones los bombardeos se desplegaron en por lo menos 15 ciudades de Yugoslavia.

El 30 de marzo fracasa la mediación rusa. Los rusos dicen enigmáticamente que alguien deberá ceder. Los medios lo interpretan como que Rusia deja solo a Milosevic.

Yugoslavia exigió como condición para retirar sus tropas de Kosovo que la OTAN cesase los bombardeos. En estos momentos la suma de refugiados en las fronteras del sur ha alcanzado a 250.000 personas.

El 1º de abril Rusia envió una flota a la zona del conflicto, con la intención de ser veedor. Dos días más tarde la OTAN lanzó su décimo bombardeo; Milosevic solicitó a Rusia ayuda militar para Yugoslavia. La respuesta rusa del jefe de las fuerzas armadas rusa dijo que la petición sería considerada. Clinton aseguró que no deseaba que el conflicto aumentara sus magnitudes y que Rusia podrá ser un factor positivo para lograr la paz. La cifra de los emigrados de Kosovo superó las 634.000 personas.

El 4 de abril la OTAN desplegó un operativo que movilizó 8000 hombres en Albania para ayudar a los refugiados e implementó severos ataques contra Belgrado.

Rusia condenó el último ataque y amenazó con ...graves consecuencias... Se reconsideraron las peticiones rusas para una reunión del Grupo de los Ocho. Saddam Hussein, presidente de Irak, invitó al pueblo de Yugoslavia a seguir una política de tolerancia y unidad nacional.

Al día siguiente el presidente de los EEUU ordenó seguir con los bombardeos por lo menos por dos semanas más, sumándose a estos helicópteros Apaches y 20.000 efectivos.

Con respecto a los refugiados se emprendió un puente aéreo para llevar ayuda humanitaria y trasladar a los refugiados. La tarde de ese lunes el Papa oró por la paz.

Otro capítulo gris en esta historia fue el martes 6 de abril. El gobierno de Milosevic reveló estar preparado para una guerra terrestre. En cambio la OTAN optó por continuar los ataques aéreos aunque por el momento no se hubieran alcanzado los resultados deseados. Estas aeronaves destruyeron un depósito de combustible en Sambor, el aeroparque de Nis y una refinería en Novi.

El día 7 de abril fue un día muy favorable para los aliados, aunque por error se cobraron vidas inocentes. Yugoslavia anunció el alto al fuego por las Pascuas pero EEUU lo rechazó. El embajador yugoslavo en Moscú

, expresó que se aniquilarían hasta los últimos militantes del ELK. A pesar de su anterior simpatía Rusia declaró que no prestaría ayuda militar a Serbia. Los bombardeos continuaron pero por accidente cayeron sobre una aldea minera, dejando un saldo de 30 heridos y 12 muertos. Mientras los refugiados de Kosovo alcanzaron el millón de personas.

El jueves 8 comenzó el ataque a tropas terrestres sin descuidar el plano aéreo. Aviones británicos y franceses atacaron directamente a las tropas yugoslavas y destruyeron una columna de vehículos blindados de guerra. Los objetivos destruidos del día fueron el centro de Belgrado y Niz. Las fuerzas serbias cerraron los pasos fronterizos de Kosovo, y empezaron a minar los sembrados esperando un ataque por tierra. Con respecto a Rusia , el parlamento le exigió a Yeltsin ayuda para Yugoslavia. EEUU asumiendo que no podrá negociar con Milosevic piensa utilizar a esta última como intermediario.

Al día siguiente la situación se tornó más tensa ya que albaneses y yugoslavos desplegaron tropas en la región. La OTAN intensificó sus ataques sobre las fuerzas de tierra serbias y destruyó barracas del ejército, almacenes de guerra, aeródromos y centros de comunicaciones. La OTAN, el ACNUR y La Unión Europea denunciaron a Milosevic por utilizar a los albanos-kosovares como escudos humanos.

La posición política de Rusia cada vez se vuelve más compleja. El sábado 10 Yeltsin advirtió sobre la posibilidad de una nueva guerra mundial, pero desmintió que misiles rusos apuntaban a países de la OTAN. Ese mismo día tuvo lugar otro enfrentamiento entre las tropas yugoslavas y el ELK: Los aliados bombardearon centros estratégicos. Para beneficio de todos la ONU presentó un plan para el cese de fuego.

El sueño de la paz parecía inalcanzable, los incidentes violentos se perpetuaban durante todo el domingo 11 de abril. Se prosiguieron los combates entre las fuerzas serbias y el ELK, cerca de la frontera albano–yugoslava. Los aliados atacaron objetivos en Pristina, bombardearon el aeropuerto de Slatina, y destruyeron una estación de ferrocarril en Polje. El balance de la campaña aérea fue positivo, la mitad de los objetivos fijados en Serbia fueron destruidos. La presión que recibía la OTAN para atacar por tierra cerció debido al aumento de matanzas en Kosovo.

Un día más tarde llegaron a Albania 8000 efectivos que integraba la operación Puerto Aliado, para garantizar la llegada y distribución de ayuda humanitaria. El director de un diario opositor a Milosevic fue asesinado a balazos. La OTAN lanzó fuertes ataques en Pristina, capital de Kosovo, y en Novi Sad en el norte de Serbia donde fue alcanzado un cuartel del ejército.

Refugiados y emigrados

Cada vez que una ciudad es asediada por los servicios, estos separan a las mujeres, a los niños y a los jóvenes menores de 16 años, por un lado, quienes son obligados a abandonar el país, y a los hombres, por otro, los cuales son asesinados directamente, o son transferidos a campos de concentración para luego ser ejecutados.

prácticamente la mitad de la población kosovar fue exiliada. Son cerca de 800.00 personas los refugiados en Albania, Montenegro y Macedonia.

Estas personas se encuentran en campamentos desprovistos de todo tipo de servicios sanitarios, medicinas y escasas provisiones.

EEUU aceptó recibir un importante número de refugiados. Actualmente se está hablando de 20.000.Los kosovares podrían ser ubicados en la base de Guantánamo, Cuba

Alemania mostró su disposición a recibir a 40000 refugiados. Grecia a 5000. Noruega a 6.000, Turquía a 20.000 y Canadá a 5.000.Gran Bretaña también se mostró a favor, pero no precisó la cifra.

Para ayudar a los miles de albanos-kosovares la OTAN organizó un puente aéreo a través del cual se hacen llegar provisiones alimenticias y material de todo tipo,

Posición de Rusia.

Rusia siempre ha estado ligada a Serbia a través de la historia. (Primera Guerra Mundial) y también por compartir la misma raza (eslava). Quizás por eso y su antigua rivalidad con los EEUU. se haya volcado íntegramente a favor de Serbia..

La patria de Lenin comenzó por aceptar la contraofensiva de la OTAN, pero esta aceptación se fue deteriorando hasta terminar por plantearse como enemiga de Washington.

El jueves 2 de abril el canciller ruso Egor Ivanov reclamó la necesidad de realizar una reunión del Grupo de los Ocho, pero su petición le fue denegada. Ese mismo día partieron desde Moscú una flota de navíos de guerra hacia el escenario del conflicto con el objetivo de estudiar la situación y arribaron a Serbia el primer cuerpo de voluntarios rusos, para la defensa de Yugoslavia.

Posición de China.

El Primer Ministro Chino se manifestó contrario a las intervenciones en los asuntos internos de un país, estimando que se corre el riesgo de iniciar una GUERRA MUNDIAL. Zhu Rongji demandó el cese inmediato de los ataques de la OTAN. Contra Yugoslavia, y afirmó que China respeta los derechos humanos, pero también la soberanía nacional.

Perspectivas Futuras

En el análisis del futuro hay al menos otro dato por tomar en cuenta. : Montenegro un país pequeño (9.000 mts.cuadrados) protegido por sus montañas en estos últimos tiempos había comenzado a dar indicios de descontento con la actitud de Belgrado.

La crisis de Kosovo obligó a los albaneses a huir de los serbios hacia Montenegro, Macedonia y Albania. Ello habla de que en cualquier momento Montenegro puede separarse lo que implica un corolario: YUGOSLAVIA (Serbia) QUEDARÍA SIN PUERTOS.

Opiniones de países europeos.

Españoles, italianos y griegos rechazaron de plano la invasión de tropas de la OTAN, mientras que alemanes, británicos y belgas dicen que es la única solución.

Los países latinos adoptaron esta posición debido a que la guerra se encuentra muy cerca de sus fronteras. Según el diario EL MUNDO (Madrid) ..La mayoría está en contra de una intervención terrestre y cada vez será más difícil por los gobiernos lograr el apoyo a guerras en las que puede haber bajas propias.

En tanto el 63% de los franceses aprueba la intervención militar de la OTAN. y en Inglaterra los ataques son respaldados por el 75% de la población..

Posibilidad de entrar en la guerra (Argentina).

Riesgo Criollo.

En la presente crisis europea, sobre la Argentina no pesa riesgo militar, pero sí político. Buenos Aires parece estar comprometida en el respaldo político a la OTAN. desde que el año pasado fuera favorecida con la

condición de ALIADO EXTRA OTAN. que le concedió el gobierno de Clinton.

POSIBLE SOLUCIÓN

En este mar de tinieblas, todavía queda una esperanza, el acuerdo para el cese de fuego sugerido por la ONU. Este consiste en que: La OTAN suspenda sus ataques y Yugoslavia: ponga fin, a la campaña de expulsión civil de Kosovo y a las actividades de fuerza militar en esta región, acepté de manera incondicional el regreso de los refugiados y los desplazados a sus hogares, acepte el despliegue de una fuerza militar internacional que garantice el regreso de los refugiados en condiciones de seguridad; y permita que la comunidad internacional verifique el cumplimiento de estos compromisos.

CONCLUSIÓN

... Y la historia se repite. Las luchas entre naciones siempre dejan como saldo miles de muertos, países arrasados, y pueblos destruidos. Hoy la ONU y la OTAN prestan ayuda humanitaria al millón de refugiados kosovares, cuando ellos son los causantes de las desgracias de estos pueblos. Suena irónico pero es verdad. Todo esto comenzó cuando Serbia con la aprobación de estas mismas potencias, le quitó a Albania toda la región correspondiente a Kosovo,

Es increíble con que facilidad nos pasamos de bando o decidimos actuar cuando lo que está en juego son los intereses económicos. Cuanta Hipocresía hay en los gobiernos. ¿Cómo se le puede explicar a un hombre que su familia fue asesinada por un error político cometido por dirigentes anestesiados hace 80 años atrás...

Que forma tan triste para terminar un milenio.¿ De qué nos han servido 10.000 años de humanidad si no es para matar, destruir, aniquilar y despojar de toda dignidad a esta extraña criatura llamada hombre. Pero quizá el año 2000 renueve los aires de este viejo mundo. Es la esperanza del mundo entero que en el futuro podamos alcanzar el sueño de un planeta sin guerras, donde el hombre sea respetado, respete a su medio y a sus semejantes. Ese es el objetivo a lograr para los tiempos que vienen. Para ello hemos de trabajar en forma global. Tal vez sea este mismo sistema mundial, que hoy nos opprime, el cual nos ayude a cumplir con esta ilusión. AMEN.

BIBLIOGRAFÍA

- Diario Clarín
- Diario La Nación
- Enciclopedia Encarta 98 (Microsoft)
- Europa Mediterránea. Guía de viajes. Editorial Lonely Planet

TRABAJO PRÁCTICO DE GEOGRAFÍA

PARAGUAY

Introducción

Paraguay es un país latinoamericano de formación democrática tardía, (como la Argentina) en el cual las crisis políticas se resolvieron siempre en los pasillos del Palacio de gobierno o en los cuarteles.

Paraguay se proclama independiente de España el 15/5/1811 Tres años después José Gaspar Rodríguez de Francia se declaró a si mismo dictador y gobernador de manera absoluta hasta su muerte en 1840. En 1844 Carlos Antonio Lopez se convirtió en presidente dictatorial, el cual fomentó el comercio, construyó ferrocarriles y bajo el cual se elevó el número de pobladores.

A su muerte, en 1862, fue sucedido por su hijo Francisco Solano de Lopez. En 1865 buscando ampliar sus fronteras provocó la guerra de la triple alianza(1865–1870) contra Argentina, Brasil y Uruguay.

La guerra devastó a Paraguay, y en 1870, tras terminar el conflicto con la muerte de Lopez, más de la mitad de la población habría muerto en la batalla, la economía estaba destruida, y había perdido 142.500 km². El país estuvo ocupado por tropas brasileras hasta 1876. Una de las consecuencias de la lenta reconstrucción del país fue la creación: del Partido Colorado, el cual se consideraba heredero del patriotismo de F. Solano Lopez, y del Partido Liberal.

Para levantar al país de la crisis se fomentó la inmigración y se subvencionaron las colonias agrícolas. A pesar de estas medidas, los efectos desestabilizantes perduraron hasta 1912.

Posteriormente los períodos de estabilidad política se intercalaron con los de inestabilidad y rebeliones sociales.

El gobierno de E. Schaerer (1914–1918) fue relativamente beneficioso. Los de Manuel Gondra , Eusebio Ayala y Eligio Ayala fueron períodos de paz y progreso.

Las fronteras entre Bolivia y Paraguay no estaban bien delimitadas en la inmensa región del Chaco. Bolivia presionada por compañías petrolíferas, debido a la existencia de hidrocarburos en el Chaco– Paraguayo, y la necesidad de encontrar una salida al Atlántico, invadió Paraguay.

La guerra comenzó en julio de 1932. El ejército paraguayo consiguió retener y rechazar los ataques bolivianos.

Esta guerra solo acabó cuando los EEUU, que tenían intereses en la explotación petrolífera, se unió a los esfuerzos de Chile, Argentina, Perú, Uruguay y Brasil para acabar con el conflicto. Paraguay se quedó con las tres cuartas partes del territorio en disputa.

En 1940 Paraguay adoptó una nueva Constitución, y el Estado estableció un férreo centralismo. Ese mismo año Higinio Morínigo se estableció en el poder como dictador hasta 1948.

En 1949 Federico Chavez, dirigente del partido Colorado, con respaldo del ejército, fue elegido presidente. Impuso una dictadura. En 1951 devaluó la moneda. La crisis económica se agrandó en 1952 cuando Argentina revocó un acuerdo comercial con Paraguay. En las elecciones del año siguiente, Chavez fue reelecto; pero el 5/5(54) fue revocado por una junta formada por miembros del Ejército y de la Policía.

Dos meses y cinco días más tarde Alfredo Stroessner se consolidó como presidente (jefe del Ejército y del Partido Colorado). Durante 1956 y 1957 reprime varios intentos zurdos de golpes de estado. Mediante un plebiscito se sucedió por cinco años más en el poder. En 1963 recurrió a elecciones democráticas, y se vio nuevamente beneficiado, asegurándose su tercer mandato consecutivo. Sus gobiernos gozaron de progresos económicos, pero el carácter dictatorial de los mismos obligó a muchos paraguayos a exiliarse.

Stroessner continuó en el gobierno 20 años más.

En la década del 70 y principios de los 80 Paraguay estuvo en calma. Se controló la inflación, pero la reducción de mercados derivó en desempleo. A mediados de los 80 se consiguió cierta liberación política. Stroessner fue derrocado en 1989 por Andrés Rodriguez, luego de 40 años de mando.

Rodriguez ganó las elecciones y comenzó la privatización de empresas del Estado, pero la economía permaneció estancada. En consecuencia su partido perdió mucho apoyo.

El presidente que prosiguió fue Carlos Wasmoy, quien intentó mejorar la imagen del país en el ámbito

internacional. En abril del 1886 sufrió un golpe de Estado frustrado, dirigido por el General L. Oviedo.

Al finalizar su período de gobierno, Wasmosy fue inculpado por malversación de 6.000 millones de dólares del Gobierno.

Luego de las elecciones del año pasado, Raúl Cubas, aliado de Oviedo asumió como presidente.